



## Numéro 8 – Automne 2024

Afin de faciliter les communications avec nos membres, nous avons créé une **Infolettre**. Vous y trouverez des informations qui vous permettent de participer à votre Association et de continuer à suivre, à distance, l'évolution de HEC Montréal et les diverses activités des collègues retraités.

### Mot de la présidente de l'ARHEC

La présidente se réjouit du retour à la normale des activités de l'ARHEC à la suite de la pandémie et de la bonne participation des membres de l'Association. Elle était préoccupée par la question de la diffusion des avis de départs à la retraite et des décès qui ne sont plus acheminés directement aux membres par la Direction des ressources humaines de l'École. Désormais, ces avis sont publiés dans l'intranet de l'École. Cependant, les retraités ne consultent pas l'intranet. Pour contourner la difficulté, il a été convenu que Diane Lavoie consulte l'intranet quotidiennement et informe les membres de l'ARHEC par courriel de la parution d'un avis de départ à la retraite ou d'un décès.

### Adhésion des membres

Selon les données colligées par le vice-président de l'ARHEC, Alain Lapointe, le nombre de membres en règle s'élève à 140 en 2024, ce qui se compare avantageusement avec le nombre de membres des années prépandémiques.

### Activité du 5 juin 2024 : une visite guidée de la Petite Italie

C'est au métro Jean-Talon qu'avaient rendez-vous les vaillants membres de l'ARHEC le 5 juin 2024 à 10 h pour participer à une visite guidée haute en couleur et en saveur de la Petite Italie. Le parcours de deux kilomètres sur une durée de deux heures ne les effrayait en rien. Une guide expérimentée et fort sympathique du Kaleïdoscope Tours, Suzanne Biron, assurait l'animation de la visite.

Premier arrêt, la **Casa d'Italia** située au 505, rue Jean-Talon Est. De style Art Déco, le bâtiment a été construit en 1936. Aujourd'hui, l'édifice joue le rôle d'un écomusée de l'immigration italienne à Montréal.

Deuxième étape, le groupe a reçu l'autorisation de visiter l'**église Notre-Dame-de-la-Défense** (en italien, *Chiesa della Madonna della Difesa*), située à l'angle de l'avenue Henri-Julien et de la rue Dante et qui a été inaugurée en 1919. C'est l'architecte et maître-verrier Guido Nincheri qui en a dressé les plans, réalisé les vitraux et conçu la remarquable fresque qui décore la remarquable voûte commémorant les accords de Latran, nous précise notre charmante guide. De style néo-roman d'inspiration italienne sur un plan en croix grecque, elle est construite en pierre de Caen avec un parement extérieur polychrome de briques. Notre-Dame-de-la-Défense est la première église de la communauté italienne établie à Montréal depuis les années 1860.

Troisième étape, les marcheurs ont le plaisir de découvrir les commerces emblématiques de la Petite Italie, s'ils ne les connaissaient pas. En face de l'église Notre-Dame-de-la-Défense, ils visitent la **Pâtisserie Alati-Caserta**, reconnue notamment pour son vaste choix de *cannoli*, tous plus savoureux les uns que les autres, ses *biscotti* et ses *tiramisu*.

Quatrième arrêt, la visite se poursuit avec le plantureux **marché Jean-Talon**, qui regorge de légumes des maraîchers locaux ainsi que des fruits et de tous les commerces gastronomiques. Suzanne Biron, notre guide, nous rappelle qu'il a été inauguré en 1933 dans le but de nourrir la population de fruits et légumes frais et locaux. Il a porté d'abord le nom de marché du Nord avant de devenir le marché Jean-Talon en 1983 en raison de la proximité de cette rue nommée en l'honneur du premier intendant de la Nouvelle-France.

Cinquième arrêt, cette fois à la réputée **quincaillerie Dante**, où l'on trouve tous les produits possibles et imaginables de la cuisine et dont l'histoire remonte aux années 50. À l'invitation de notre guide, l'une de ses dirigeantes, Elena Faita, bien connue pour ses cours de cuisine italienne, est gentiment venue saluer notre groupe.

Dernière étape, le groupe entre à l'**épicerie Milano**, véritable institution de la communauté italienne depuis 1954, qui propose un choix incroyable d'huiles d'olive, de pâtes, de fromages, de charcuterie et de tout ce qui compose la gastronomie italienne.

La visite se termine par un repas au **ristorante Corneli**, situé au 6741, boulevard Saint-Laurent. Aiguisé par les dix mille pas parcourus sous la houlette de notre guide Suzanne, en verve et bien renseignée, l'appétit des marcheurs de l'ARHEC a été satisfait par les plats savoureux de la cuisine italienne et la soif, éteinte grâce au vin offert par l'Association.

## **Assemblée annuelle du Régime de retraite HEC (RRHEC) 2024**

L'assemblée annuelle du RRHEC s'est tenue le 25 septembre dernier. Pour les membres de l'Association qui n'ont pu y assister, voici quelques faits saillants résumés par Alain Lapointe et approuvés par Maurice Lemelin :

## Les rendements

- En 2023, les rendements sur les placements ont été de 10,6 % pour notre régime comparativement à 8,9% pour l'univers des caisses de retraite RBC (indice de référence).
- Il s'agit d'une valeur ajoutée de 1,7 en pourcentage pour le RRHEC.
- Pour les six premiers mois 2024, les rendements de notre régime sont de 8,2 %.

## La gestion du Régime

- Le seul employé dédié aux placements du RRHEC, Sébastien Roy, nous a quittés en mai 2024.
- Le Comité a approuvé l'embauche de deux analystes financiers, placements et gestion de portefeuille.
- Jean-Sébastien Pilote est en poste depuis juin 2024 tandis que l'autre est en recrutement.
- Ces analystes sont sous la direction de Richard Guay, président du Comité de placement.

## Évaluation du Régime

- Compte tenu des bons rendements de 2023, le Comité a décidé de déposer une évaluation actuarielle au 31 décembre 2023.
- L'analyse de AON dégage un excédent d'actifs qui témoigne de la bonne santé du RRHEC.
- Les résultats de cette analyse montrent que le niveau actuel des cotisations permet de financer les services futurs du régime.

Pour de plus amples informations, nous vous invitons à consulter sur le site de HEC Montréal, dans la section « retraités », le **share point des retraités du RRHEC**.

## Assemblée générale annuelle de l'ARHEC 2024

L'**Assemblée générale annuelle de l'Association des retraités de HEC Montréal (ARHEC)** aura lieu le mercredi 4 décembre à 10 h au salon Deloitte, maintenant nommé Salon des diplômés et diplômées, au 4<sup>e</sup> étage de l'édifice de la Côte-Sainte-Catherine.

Nous vous convions à une journée entière au cours de laquelle se tiendra la **réunion statutaire de l'Association** de 10 h à midi.

Pendant le **buffet du midi offert par l'ARHEC**, nous aurons l'occasion d'échanger entre nous sur différents projets.

Nous assisterons en début d'après-midi à une **conférence d'Alain Gosselin**, professeur émérite, intitulée « *Les diplômés ont-ils encore un bel avenir?* »

Réservez donc dès à présent cette date. Nous avons hâte de vous revoir et espérons que vous y viendrez en grand nombre. Les conjoints et conjointes seront les bienvenus et le stationnement sera payé.

## Activité du printemps 2025

Nous sommes à organiser une activité sociale printanière qui suscitera l'intérêt des membres et nous permettra de nous réunir à nouveau.